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奧運熱話

劍神自幼喜歡鑽研
觀察別人劍招優劣

啟蒙老師：張家朗成小師弟奮鬥目標



掃一掃有片睇

大公報記者 葉浩源（文、視頻） 蔡文豪（圖）
張凱文（視頻）

【大公報訊】記者郭如佳報道：中國香港劍擊
隊成員張家朗昨日在巴黎奧林匹克運動會男子花劍
個人項目中，勇奪金牌。他正就讀的香港浸會大學
（浸大）昨日向張家朗表達祝賀，有浸大學者指出，
香港在運動產業化方面仍有很大發展空間，政府應
該扮演召集者角色，將大企業、銀行、航空公司、零
售、餐飲及娛樂等各行各業結合起來，共同推廣精
英運動員的商業價值，帶來規模龐大的消費行為。

張家朗獲得浸大 「優才運動員入學計劃」 獎學
金，現於浸大修讀體育及康樂管理文學士課程。浸
大校長衞炳江教授昨日向張家朗同學致以衷心祝
賀： 「家朗在巴黎奧運，以精彩表現和無比鬥志贏
得金牌，整個浸大社群以至廣大香港市民感到非常
自豪。家朗連續兩屆以冠軍姿態登上奧運頒獎台，

證明他作為世界頂級劍擊運動員的實力，亦顯示香
港已在世界劍擊舞台奠定舉足輕重的地位。」

「一齊將餅仔砌大佢」
浸會大學體育、運動及健康學系教授劉永松昨

日在香港電台節目《千禧年代》上表示，江旻憓、
張家朗和何詩蓓相繼為本港奪得兩面金牌及一面銅
牌，極大地提升了香港運動員的士氣和信心。

談到未來香港運動行業的發展，他指出，香港
在運動產業化方面仍有很大發展空間，尤其是專業
人才培訓方面。他說： 「我哋用外國專才好多時候
都會受制，始終都係需要本地運動產業人員，而本
地培訓就需要大學去做。」劉永松呼籲，香港的大學
應該開放更多相關科目，培養本地運動產業人才。

他認為，通過專業化來提升產業化，才能使香
港的運動產業更具競爭力。他指出，政府可以擔當
平台角色，購買大型賽事的轉播權，讓運動產業更
易做，產品更易推廣。劉永松強調，運動產業化不
是唯一的發展方向，產業化的學術定義就是將運動
本身超越本身的競技價值，運動產業是將所有運動
產品、服務、意念加起來，與商業、傳媒、發生最
大化的產品延伸。他表示，要將運動成績轉化為商
業利益，需要政府，商業部門、香港奧委會及運動
屬會等各方面 「一齊將餅仔砌大佢」 。

他建議，政府應該扮演召集者角色，將大企
業、銀行、航空公司、零售、餐飲及娛樂等各行各
業結合起來，共同推廣精英運動員的商業價值，帶
來規模龐大的消費行為。

校長衞炳江：浸大社群感到非常自豪
學者劉永松：大學應培養本地運動產業人才
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鼓舞香港和周邊城市
黃贊指出，香港支持運動員的資源雖

已愈來愈多，但仍有局限的前提下，運動
員要專心訓練，要勝出奧運真的不容易。
他說： 「家朗要贏得這面金牌承受很大的
壓力，首先是衛冕，再者是他一直有不錯
的成績，世界排名亦高，在這個情況下背
負公眾認為 『應該』 拿到金牌的期望。其
實，現今劍擊運動的世界水平是很接近，
整個賽事不時見到14：15的分數，實力
「叮噹馬頭』 。」 黃贊認為，今次家朗成
功衛冕，相信對他來說是一個很大的認
同，粉碎有些說法指他上屆奪金是走到好
線或幸運等；今次真是引證了他的實力，

是實至名歸。
回顧張家朗小時候學劍，黃贊坦言，

是看不出他將來是奧運金牌得主。他解釋
在劍擊界要打上世界級賽事，其實已經相
當難，因為過程中涉及很多複雜的問題，
包括運動員本身有沒有這個實力、有沒有
足夠的資源及其他人協助等。

黃贊認為家朗能夠奪金，與他的性格
有關，例如他比較靜，每逢休息時間，其
他小朋友都愛跑來跑去在玩，而家朗則是
靜靜地坐着。他總是靜心觀察別人的劍擊
動作為何這樣做，而不是那樣做，然後他
集別人的優處融合在一起，這就是他成功
的地方。

目前香港在劍擊項目奪得兩面金牌，

黃贊感嘆香港是彈丸之地，竟可以打出這
個水準，對其他亞洲地區例如東南亞而言
是難以想像的殊榮，對香港和周邊的城市
都十分鼓舞，亦對推動周邊地區將運動水
準提高起了積極作用。而對劍校的學生來
說，學生知道張家朗在這裏學過劍，他們
會多了一份優越感及目標，日後就有可能
再創造奧運金牌的成就。

培育永不放棄精神
黃贊透露，上屆張家朗奪金已掀起學

劍擊的熱潮，每次有劍擊運動員在大
賽取得佳績，學校都收到多出五至
六倍的查詢，當中更有不少成人
想來學劍擊。他指家長想小朋
友學劍擊是希望培養自律性、
集中力、自理能力、自我要
求、如何面對困難、堅持不放
棄等： 「一場劍擊比賽就只是
幾分鐘的事，在這個短時間
內，選手其實需要應變，例如
落後要怎樣追分，領先又怎樣
保持自己的心態等，有助鍛煉小朋
友的成長。」 黃贊現經營兩間劍擊學校，
他希望發展第三間分校，讓更多小朋友有
機會接觸劍擊運動。 「做好每一間劍擊學
校，我相信會培養出更多優質運動
員，將來在劍擊賽場上取得成
績。」
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◀張家朗（右
二）出身運動
世家，父母鼓
勵他在運動發
展。

▲張家朗奪金後興奮地拋飛面罩。 法新社

中國香港劍擊名將張家
朗，成功衛冕巴黎奧運

男子花劍個人賽金牌成為一代
劍神，其啟蒙老師、香港劍擊
學校校長黃贊接受《大公報》
專訪時表示，對張家朗再度奪
金感到十分開心和鼓舞，引證

了他成為奧運金牌得主是實至名歸。
黃贊強調，今次家朗成功衛冕，為劍校的學

生再帶來一份優越感和自豪感，賦予小師弟們更
大的動力和奮鬥目標成為張家朗2.0： 「有朝一日
我們都可以！」

又是一個好消息
國家移民管理局昨日宣布好

消息，即日起實施港澳地區外國
旅遊團入境海南144小時免簽政
策，再次驗證了中央惠港措施陸
續有來。

香港旅遊資源豐富，得天獨
厚，但畢竟是一個小地方，若能
將香港與廣東、海南等鄰近地區
的旅遊資源整合起來，對國際遊
客的吸引力會增加。去年10月，中
央有關部門宣布在港澳地區的外
國公民經香港、澳門旅行社組團
進入大灣區內的內地9城市，可享
有免簽入境停留不超過144小時的
優惠。現在，新政策將免簽停留
擴大到海南，進一步增強了香港
旅遊業的競爭力。

外國遊客經香港旅行社組團
免簽進入海南及大灣區內地城
市，對香港有多重意義。首先，
為香港旅遊業界注入源頭活水；
其次，鞏固香港國際航運中心的
地位；其三，對提振消費、零
售、酒店等市場也大有裨益；其
四，鞏固香港的國際化優勢。

過去半年來，中央挺港惠港
政策不斷推出。這包括提升內地

客在港消費免稅額，單此一項，
每年可為香港帶數十億元的收
益，中央挺港政策含金量之高由
此可見一斑。

國家堅持對外開放的國策，
且對外開放的大門越開越大。自
去年國家推出單方面免簽證國家
名單，訪華的外國遊客明顯增
加。中共二十屆三中全會通過
《決定》，強調擴大國際合作中
的開放能力，建設更高水平開放
型經濟體。

昨日，習近平總書記主持召
開中共中央政治局會議，部署下
半年經濟工作，指出要推進高水
平對外開放，進一步營造市場
化、法治化、國際化一流營商環
境。可以預料，來華旅遊商務的
外國客人會越來越多，這為香港
旅遊業帶來更大的商機。

國 家 永 遠 是 香 港 的 堅 定 靠
山，對香港 「有求必應」 。對特
區政府、旅遊業界來說，需要更
加積極主動地對外宣傳這一政
策，優化 「一程多地 」 旅遊項
目，提升服務質素，將 「好客之
都」 的金字招牌擦得更亮。



逆境自強不放棄 拚搏才能迎勝利
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香港既是成就夢想的家園，也是創
造奇跡的地方。繼 「微笑劍后」 江旻憓
在大比分落後下，逆轉勝摘得巴黎奧運
會上香港隊的首塊金牌， 「劍神」 張家
朗昨日凌晨又上演一場絕地反擊，在男
子花劍決賽中成功衛冕。在同一屆奧運
會上， 「劍神」 和 「劍后」 都來自香
港，讓世界驚嘆。香港精神閃耀在巴黎
奧運會上，激勵香港社會各界在面對挑
戰時抖擻精神，奮勇拚搏。

張家朗的決勝一劍，創造了多個歷
史紀錄。他是香港奧運史上第一個衛冕
成功的選手，是第一位擁有兩塊金牌的
選手；香港健兒在同一屆奧運會贏得兩
塊金牌，這也是第一次。就世界奧運花
劍史而言，他成為第三位連續兩屆奪冠
的選手。上一次奧運會男子花劍衛冕成
功發生於1968年，這意味着張家朗打破
已塵封逾半個世紀的奧運紀錄。正因為
罕有，才顯得珍貴。

相信多少年以後，人們還會重溫這
場決賽，因為這場賽事絕對精彩，足夠
經典。張家朗和意大利選手是棋逢對
手，雙方都展現出強烈的爭勝欲望，整
個比賽過程異常激烈，扣人心弦。張家
朗最終贏得比賽，不僅在實力上技高一
籌，更贏在更好的心理承受能力、修養

和風度上，他的奪冠是實至名歸。哪怕
是對劍擊外行的觀眾，通過這場比賽，
也會為賽事的精湛而喝彩，為張家朗的
優秀而折服。

花劍比賽的規則是誰先取得15分為
贏。如果打成14平，就進入 「決一劍」
環節，以一劍定輸贏。決賽經過10平、
11平、12平後，對手連得2分，張家朗
面對12：14落後的不利局面，如果再輸
一分，比賽就結束了。關鍵時刻張家朗
非常冷靜，他果斷進攻，連追2分，進
入14平，然後再下一城，以15：14反敗
為勝。巧合的是，在前面的8強及4強爭
奪戰中，張家朗處於同樣的局面，結果
都是逆轉勝。一次逆轉勝有運氣的成
分，但連續三次都是後來居上，憑的是
絕對的實力，絕對的大心臟。

這場決賽之所以矚目，還因為出現
了意外情況。在 「決一劍」 環節，張家
朗贏得明明白白，但裁判竟然莫名其妙
要求重賽；第二次 「決一劍」 ，張家朗
再贏，不料裁判又裁決重賽；第三次
「決一劍」 ，張家朗還是贏。這一次，

裁判作出了應有的裁決。姑勿論裁判是
否 「黑哨」 ，但比賽由 「決一劍」 變成
「決三劍」 ，張家朗由 「贏一劍」 變成
「贏三劍」 ，從另一個角度，印證了張

家朗無可爭辯的強勁實力。最令人印象
深刻的是，在面對其間發生的明顯不公
平情況時，張家朗的情緒不受影響，他
在賽場上絕對尊重裁決，在賽後還為裁
判緩頰，這般風度、這般自信，讓全世
界的觀眾對他及其背後的香港刮目相
看。

從江旻憓從落後1：7反敗為勝，奪
得金牌；到張家朗在接連三場賽事中三
度被逼入絕境，卻笑到了最後。兩位金
牌選手在賽後不約而同提到，是永不言
敗的香港精神鼓勵了自己，有關感言引
起強烈共鳴。其實，比賽如人生，人生
之路不會是一帆風順，順境時不能驕
傲，在逆境時更不能氣餒，只要堅持下
去，頑強拚搏，一定可以改變命運，將
不可能變成可能。

既要會打 「順境波」 ，也要會打
「逆境波」 。香港回歸以來面對不少挑

戰，但每一次香港人都憑着永不言棄的
精神，總能變危為機。眼下，香港面對
國際形勢劇變，經濟發展則處於轉型
期，前面的挑戰不會少，但香港健兒在
奧運賽場表現出來的拚搏精神、香港精
神，激勵大家同舟共濟，堅定信心，實
幹為要，盡力打好 「每一場」 ，繼續用
艱辛努力寫下那不朽香江名句。


